
要闻02
2019.11.05 星期二 责编:王奎庭 电话: (010)67164950 传真: (010)67113772 E-mail:zghjbzkyb@sina.com

完善法律法规，增强防治“刚性”

在以前的扬尘治理实践中，存
在着一个普遍问题：因缺乏法律的
刚性约束，对扬尘污染惩戒乏力。

河北省生态环境厅大气环境
处处长谢文勇说：“拿施工工地扬
尘管控来说，施工工地必须做到

‘六个百分之百’，做不到怎么办？
只能要求其限期整改。违法成本
低，导致施工单位对扬尘治理主动
性不强、积极性不高，甚至有些工
地‘野蛮作业’，扬尘污染屡禁不
止。”

扬尘管控必须立法先行，以立
法增强防治的“刚性”。

2018 年 10 月，河北省十三届
人大常委会第六次会议审议通过

《关于加强扬尘污染防治的决定》
（以下简称《决定》），于 2018 年 11
月 1 日起正式施行，加大了扬尘污
染控制的监督力度，细化了处罚标

准，提高了违法成本。
这一《决定》对扬尘污染的处

罚力度显著加强。例如，《决定》第
三十条规定：“建设单位未按照本
规定实现扬尘污染物达标排放的，
由监督管理部门责令改正，处 1 万
元以上 3 万元以下罚款；情节较重
的，处 3 万元以上 10 万元以下罚
款 ；拒 不 改 正 的 ，责 令 其 停 工 整
治。”

有法可依，还要执法必严。“夏
季是项目施工的黄金季节，也是扬
尘污染防治的重点时段。”河北省
生态环境厅生态环境执法局局长
任立强介绍，针对扬尘污染，河北
省组织开展了为期 40 天的扬尘污
染专项执法行动，共检查企业（点
位）11574 个，查处并督促整改扬
尘污染问题 5062 个，立案处罚扬
尘污染违法案件 1022 起。

开展监测排名，压实属地责任

在廊坊市永清县省控降尘监测点位，河北
省廊坊环境监测中心技术人员张祖栋将集尘
缸罩上塑料袋，清晰标注上取缸时间，“我要把
它带回实验室进行分析”。

河北省环境监测中心高工赵江伟介绍：
“集尘缸带回实验室后，首先要除去树叶、鸟
粪、昆虫等干扰物，然后将缸内溶液和尘粒转
入烧杯、瓷坩埚和烘箱，进行蒸发、烘干，然后
冷却、称量，直至恒重，由此计算一个地区单位
面积上单位时间内从大气中沉降的颗粒物质
量，反映一个地区的降尘污染水平。”

为全面、及时掌握全省降尘情况，提高扬
尘污染防治水平，2018 年 3 月，河北在 11 个设
区市建成区 67 个国控降尘监测点位基础上，
又在 168 个县（市、区）设置 168 个省控降尘监

测点位，开展降尘双缸平行采样。
在落实企业治污责任的同时，河北省还紧

盯属地治污责任，强化扬尘污染防治的考核评
价，建立起了月度降尘量监测排名制度。

2019 年 5 月起，河北开始每月通报全省降
尘量监测结果，并对超标市县通报批评，要求
降尘量超标的县、市、区加强原因和对策分析，
提高控尘措施的针对性，提升扬尘治理精细化
管理水平，切实降低扬尘污染。

“监测排名与通报制度旨在进一步传导压
力，落实责任。”河北省生态环境厅生态环境监
测处处长孙志强表示，监测排名是一个指挥
棒，指挥各地统筹做好各类扬尘源污染防治，
健全扬尘污染防控长效机制，提升治理精细化
水平，降低扬尘污染。

出台排放标准，坚持综合施策

◆本报记者周迎久 张铭贤

记者近日在河北省石家庄市中
铁一局地铁 2 号线蓝天圣木站施工
现场看到，密目网遮盖、洒水降尘、
雾化喷淋、湿法作业等多种措施作
用下，热火朝天的施工现场看不到尘土。“抑尘措施到位，周边老百姓
没了意见，我们施工人员的身体也少受危害。”项目负责人丛芝峰如
是说。

如今，随着对施工场地扬尘污染精细化管控，河北大大小小的工
地基本告别了“灰头土脸”。

随着蓝天保卫战不断推进，扬尘污染逐渐成为攻坚战的主攻对
象之一。河北省生态环境厅有关负责人说，扬尘是典型的无组织排
放，但是对无组织排放要有组织地进行治理。

近年来，河北省通过完善立法、制定标准、开展监测排名、组织执
法专项行动等措施，不断织密“抑尘网”，减少扬尘污染排放，推动空
气质量持续改善。

党政领导
抓落实

青海省副省长调研绿色矿山建设时强调

矿产勘查开发须立足生态保护优先
本报见习记者夏连琪西

宁报道 青海省副省长田锦
尘日前赴海西蒙古族藏族自
治州都兰县、乌兰县，就绿色
矿山建设和生态环境保护等
重点工作开展调研。

在都兰金辉矿业有限公
司，田锦尘深入了解了采运
矿调度、生产流程、尾矿库建
设及员工生产生活情况，指
出矿产资源勘查开发必须立
足于生态保护优先，高标准
严要求抓好生态保护和修复
工作，确保守好生态安全底
线。在青海西旺矿业开发有
限公司，田锦尘检查了尾矿
库生态恢复治理情况，强调
要在确保安全的前提下，加
快推进尾矿综合利用的研究
与实验，探索实现资源循环
利 用 和 可 持 续 发 展 的 新 途
径。在乌兰县茶卡盐湖污水

处理厂，田锦尘详细询问了
工艺流程、排放标准、管网建
设等情况，现场察看了污水
处理设备运行状况，要求不
断提高污水处理能力，有效
提升再生水利用率，切实改
善水生态环境。

田锦尘强调，绿色矿山
建设是推进资源循环利用、
促进矿地和谐的有力举措，
也 是 持 续 加 强 生 态 环 境 保
护、坚决打好污染防治攻坚
战的必然要求。各 有 关 地
区 和 部 门 要 以 建 设 绿 色 矿
山 为 抓 手 ，将 生 态 保 护 优
先 理 念 贯 穿 于 勘 查 开 发 、
选 冶 加 工 和 治 理 恢 复 的 全
过 程 ，大 力 发 展 绿 色 矿 业 ，
努力提升资源利用效率，力
争 实 现 资 源 开 发 的 经 济 效
益、生态效益和社会效益的
协调统一。

本报讯 北京城市副中心
绿色发展研讨会日前举办。研
讨会以“生态优先、多元共治，
建设美丽副中心”为 主 题 ，围
绕“坚持绿色发展，科学配置
生 产 、生 活 、生 态 资 源 要 素 ”
核 心 内 容 ，多 方 权 威 专 家 学
者 为 城 市 副 中 心 绿 色 发 展 献
智 献策，北京市、区政府部门
负责人与会，共商副中心绿色
发展。

研讨会发起成立“北京城
市 副 中 心 绿 色 发 展 咨 询 委 员
会”，首批成员包括王金南、贺
克斌、吴志强 3 位院士在内的 8
位生态环境、绿色经济、城市规
划等领域的知名专家。北京市
副市长，北京城市副中心党工

委书记、管委会主任隋振江会
见了副中心绿色发展咨询委员
会专家。

北京城市副中心党工委副
书记、管委会副主任、通州区区
长赵磊在研讨会上表示，北京
城 市 副 中 心 党 工 委 管 委 会 始
终 把 绿 色 发 展 摆 在 突 出 位
置 ，已 经 取 得 多 个 方 面 的
成果。

研 讨 会 上 ，专 家 深 入 剖
析 了 城 市 规 划 与 绿 色 创 新 发
展 之 间 的 关 系 、京 津 冀 大 气
污 染 防 控 形 势 及 进 展 、雄 安
新 区 生 态 环 境 保 护 规 划 等，
并就“蓝绿系统”如何赋能北京
城 市 副 中 心 绿 色 发 展 建 言 献
策。 姚伊乐

北京城市副中心绿色发展研讨会召开
邀请国内外专家深入谋划绿色发展

“扬尘污染虽然具有开放性、无规则性，难
治理，但也不是没有突破口。”谢文勇介绍，工
业料堆料场、施工工地扬尘排放相对集中，而
且有明确的治污责任方，这里成了河北扬尘污
染防治攻坚战的主攻方向。

“施工场地扬尘污染防治在技术上没有难
点，关键是要有效管理和落实扬尘防治措施。”
河北省环境监测中心实验分析室主任王淑娟
说。今年 4 月 1 日起，河北省实施了施工场地
扬尘排放标准。这一标准细化了扬尘排放控
制和监测要求，规定了 PM10浓度限值，施工工
地超标排放将受到处罚。施工场地扬尘排放
标准实施后，河北省施工场地 PM10 小时浓度
超 标 数 量 预 计 将 减 少 30% 以 上 ，环 境 效 益
明显。

全封闭机械化原料场“用矿不见矿”，48
座万吨储煤罐“用煤不见煤”，长 13 公里的管
带机输送系统“运料不见料”，高炉出铁场“出
铁不见铁”……如今的河钢集团邯钢公司，草
木青青，道路无尘，厂区宛若花园。公司能源

环保部副部长赵韶英说：“为实现全流程清
洁 生 产 ，邯 钢 公 司 投 入 巨 资 ，今 年 以 来 ，又
下 大 气 力 对 无 组 织 排 放 源 点 进行监控和深
度治理。”

在加大施工工地、工业企业料堆料场扬尘
污染治理同时，河北省还力推城市及周边扬
尘、城市道路扬尘、公路扬尘、露天矿山和迹地
扬尘的治理；坚持“六尘共治”，不断细化量化
防治要求，减少扬尘污染排放。

专门立法、制定标准、考核排名、执法监督
……打出治尘“组合拳”，河北空气质量实现了
持续好转：今年 9 月全省 11 个设区市降尘量平
均为 4.5 吨/平方公里·月，同比下降 23.7%；168
个县（市、区）降尘量平均为 4.4 吨/平方公里·
月，同比下降 21.4%。

“河北省正研究制定扬尘污染防治管理办
法、施工工地扬尘环境保护税征收办法等政
策，进一步完善扬尘污染防治措施，削减污染
排放，推动空气质量持续改善。”河北省生态环
境厅党组书记、厅长高建民向记者介绍。

加大处罚力度，制定排放标准，建立监测排名通报制度

河北工地不再“灰头土脸”

本报记者潘骞合肥报
道 安 徽 省 近 日 召 开
2019-2020 年秋冬季大气污
染综合治理攻坚行动动员部
署电视电话会议，进一步分
析形势、统一思想，动员部署
综 合 治 理 各 项 重 点 工 作 任
务。副省长何树山出席会议
并讲话。

会议听取了省生态环境
厅厅长徐恒秋关于今年以来
全省大气污染防治工作有关
情况的通报，以及秋冬季大
气污染防治工作的意见。宿
州、芜湖市政府作了经验介
绍，铜陵、滁州市政府作了表
态发言。

何树山指出，今年以来，
各地各部门扎实推进各项大
气污染防治工作，全省空气

质量整体有所改善，但仍然
不同程度地存在责任落实不
到位、减排效果不明显、环境
管 理 水 平 不 高 等 问 题 。 各
市 、各 有 关 部 门 要 围 绕“ 五
控”措施，细化措施、量化任
务，严格控制煤炭消耗，扎实
开展扬尘污染综合治理，大
力推进柴油货车污染治理，
切 实 抓 好“ 散 乱 污 ”企 业 整
治 ，突 出 抓 好“ 禁 烧 禁 燃 禁
放”工作，坚决打好秋冬季大
气污染综合治理攻坚战。要
加强组织领导，压实工作责
任，强化问责问效，加强执法
监督，以钉钉子精神狠抓防
控措施落实，确保秋冬季大
气质量稳定好转，确保 2019
年 度 空 气 质 量 改 善 目 标
完成。

安徽部署秋冬季大气污染治理

抓实“五控”措施 量化治理任务

本报见习记者李明哲哈
尔滨报道 记者近日从黑龙
江省生态环境厅获悉，黑龙
江省近日对秸秆禁烧工作中
表现先进的县（市、区）进行
了奖励。

据悉，2018 年 9 月 15 日
至 2019 年 5 月 15 日，生态环
境部卫星环境应用中心通报
黑龙江省热异常点鉴别核实
及督查巡查过程中，共发现
秸秆露天焚烧火点 85 处，此
外，全国两会禁烧期间发现
黑龙江省秸秆根茬及残余物
露 天 焚 烧 火 点 37 处 ，共 计
122 处。针对上述 122 处火
点问题，黑龙江省财政厅扣
拨资金（罚款）3440 万元，并
用 该 笔 款 项 对 先 进 县（市 、
区）进行了奖励。

根据《黑龙江省禁止秸
秆露天焚烧工作奖惩暂行规

定》“扣拨资金（罚款）通过奖
励和专项补偿的方式，划拨
给禁止秸秆 露 天 焚 烧 和 综
合 利 用 工 作 先 进 县（市 、
区），用 于 下 一 年 度 秸 秆 综
合 利 用 项 目 和 禁 止 秸 秆 露
天 焚 烧 等 相 关 工 作 ”的 要
求 ，黑 龙 江 省 按 照 未 发 现
火 点的县（市、区）2018 年土
地播种面积进行奖励，共计
12336.24万亩。

经 测 算 ，奖 励 资 金 在
500 万元以上的地市有 4 个，
分别为齐齐哈尔、佳木斯、黑
河、绥化；奖励资金在 200 万
元以上的地市有 1 个，为牡
丹江；奖励资金在 150 万元
以上的地市有 4 个，分别为
哈尔滨、大庆、鸡西、双鸭山；
奖励资金在 100 万元以上的
县市有 5 个，分别为依安、讷
河、富锦、嫩江、海伦。

黑龙江奖励秸秆禁烧先进地区
14县（市、区）均获奖百万元以上

本报讯 辽 宁 省 大 连 市
近日举行了环保设施开放单
位授牌仪式，大连恒基水务
集团等 20 家单位，获得由大
连市生态环境局和大连市城
市管理局联合授予的“大连
市环保开放设施”牌匾，其中
大连市环境监测中心等 7 家
单位同时获得由生态环境部
和住建部联合授予的“环保
设施和城市污水垃圾处理设
施向公众开放单位”牌匾，这
也 是 大 连 市 满 足 公 众 知 情
权、参与权、监督权的一次具
体行动。

大连市始终把环保设施
向公众开放作为构建全市生
态环保社会行动体系的重要
抓手。大连市生态环境局、
市城市管理局等部门密切合
作、同向发力，两年 3 次联合
印发文件，部署推动环保设
施 开 放 工 作 不 断 向 纵 深 挺

进。尤其是 2018 年印发《关
于向公众开放城市污水处理
厂的通知》，大大加快了开放
工作步伐，实现了主 城 区 所
有 污 水 处 理 厂 向 公 众 开 放
的 目 标 。 随 后 ，又 印 发《关
于 进 一 步 做 好 大 连 市 环 保
设 施 和 城 市 污 水 垃 圾 处 理
设 施 向 公 众 开 放 工 作 的 通
知》，将 主 城 区 外 县 市 区 四
类 设 施 纳 入 开 放 范 畴 ，到
2020 年 末 将 实 现 环 保 设 施
开放全覆盖。

截至目前，大连市 4 类
设施开放单位已达到 20 家，
其中环境监测 1 家、垃圾处
理与回收 4 家、危险废物处
理 1 家，污水处理 13 家，其他
1 家，开放数量远高于国家
通知要求，而且还扩大了开
放范围，将辽宁红沿河核电
站纳入开放范畴。

赵冬梅

大连向20家环保设施开放单位授牌
2020 年环保设施开放覆盖所有县市区

2019 中国国际信息通信博览会日前在北京举办。中国铁塔作为通信运营企业，以“依托通信基础设施 服务生态
环保信息化”为主题亮相本次大会，并联合众多行业龙头合作伙伴，共同呈现最新的物联网技术和环保行业整体解决
方案成果展示。环保网格化监控、湿地保护、秸秆禁烧、泰州“健康长江”等众多案例，充分显示了中国铁塔在环保领域
的创新探索和发展成效。 本报记者邓佳摄

◆本报通讯员许雅文 杨萤萍
记者朱智翔 晏利扬

“购买复合肥，也需要登记身份
证。”近日，在浙江省金华市磐安县
新渥街道一家农资店，店主对购买
复合肥的农户说，浙江省开始试行
化肥定额制，买化肥需要实名。

据悉，浙江省日前发布了《关于
试行农业投入化肥定额制的意见》

（下称《意见》），全面推进化肥减量增
效，促进农业高水平绿色发展，为全
国化肥减量增效工作提供“浙江方
案”。今后，浙江农民种粮油、蔬菜、茶
叶、水果等作物，亩均最高投入多少
化肥，都有了具体的参考指标。

粮食增产，化肥功不可没。但
是，过量施用化肥会造成土壤污染，
不仅引发土壤酸化、板结等问题，还
会造成烧苗、落果、倒伏等，对作物
生长发育不利，影响产量和品质，不
利于农业可持续发展。

作为农业绿色发展的重要内容
之一，近年来，浙江化肥减量增效行

动持续推进，全省化肥施用总量、
单位种植面积化肥施用量连续 6
年实现负增长。但对照浙江经济
作物面积大、复种指数高、高产作
物品种多的种植结构，对标发达
国家施肥水平，对表国家对农业
绿色发展先行区的考核要求，化
肥减量仍有下降空间。

据了解，实施化肥定额制，是
指通过制定主要作物化肥投入最
高限量标准，综合采取免费测土、
科学配方、合理替代、精准施肥等
措施，以达到减少农田化肥投入、
保障耕地综合产能、优化生态环
境 质 量 的 目 标 。 根 据《意 见》，
2022 年浙江全面建立主要作物
化肥投入定额制度，化肥、氮肥用
量 比 2018 年 下 降 5%，促 进 农 业
绿色发展。

在浙江农业绿色发展先行县
磐安，试点率先开展。可得丰杂
交水稻种子生产基地负责人曹小
平自告奋勇，申请把自己的 600
亩水稻田作为化肥定额试点，并

制定了详细的方案。“用缓释肥替代
一般化肥，虽然缓释肥更贵，但用量
减少一半，化肥成本总计仍可节约
40%。”曹小平告诉记者，减少化肥
使用还能减少后续的农药使用，是
个良性循环。冬闲时，他计划在水
稻 田 里 种 植 紫 云 英 、蚕 豌 豆 等 作
物。针对农民担心的种地成本会不
会因此增加的问题，磐安出台了补
助政策，免费提供绿肥作物种子、种
植规模 30亩以上奖励 100元/亩。

此外，为保障化肥定额制落到
实处，浙江还将深入开展规模生产
主体免费测土配方服务，研究制定
主要作物化肥投入定额施用技术指
南，采取推广有机肥、秸秆还田、种
植绿肥作物、增施新型肥料、创新农
作制度等措施。

下一步，浙江将通过优化浙江
省农资监管与信息化平台，整合农业
主体信息，鼓励推行以“刷卡”“扫码”
等方式购买化肥，支持农资经营店配
备身份识别、销售 POS终端，探索建
立自助购肥、立等可取等方式。

浙江试行农业投入化肥定额制
全面推进化肥减量增效，促进农业高水平绿色发展

近年来，云南省腾冲市强化乡村湿地保护，依托“绿水青山”
优势，不断探索生态经济发展新路径，努力打造“有产业、有颜值、有
乡愁、有活力”的美丽乡村，湿地生态环境得到进一步的改善。图为无
人机航拍镜头下的腾冲市打苴乡北海湿地。 人民图片网供图


